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Kurzfassung 

Das Konzept der Blue Ocean Strategy (BOS), eine vor wenigen Jahren von 

Kim/Mauborgne entwickelte Wettbewerbsstrategie, birgt hohen Neuheitsgehalt: 

Das Prinzip der Nutzeninnovation, der Grundpfeiler der Strategie, ermöglicht es 

nämlich Unternehmen, Differenzierung des Leistungsangebots und Kostensen-

kung simultan miteinander zu kombinieren. 

 

Bisher blieb im Rahmen des BOS-Modells allerdings unbeantwortet, ob sich für 

eine solche Strategie Anwendungsfelder und –muster identifizieren lassen, auf-

grund derer konkrete situative Umsetzungspotentiale und Empfehlungen für Un-

ternehmen aus Industrie, Dienstleistung und Handel abgeleitet werden können. 

Genau diese Fragen zu beantworten setzte sich die vorliegende Diplomarbeit 

zum Ziel. 

 

Nach theoretischer Untersuchung des BOS-Konzepts auf Basis einschlägiger 

Literatur wurde die Existenz bisheriger Anwendungsfelder der Strategie ermit-

telt. So konnten aufgrund der Analyse von zehn ausgearbeiteten Fallbeispielen 

zur erfolgreichen Umsetzung des Modells (entnommen großteils aus Fachzeit-

schriften und Wirtschaftsjournalen) sowie unter Berücksichtigung der Erkennt-

nisse aus einem explorativen Experteninterview vier Hauptanwendungsfelder 

der Strategie identifiziert werden: Es kann danach kategorisiert werden, auf 

welchen Märkten (B2B oder B2C) Unternehmen BOS umsetzen und wo sie da-

bei die Nutzeninnovation anknüpfen (am Produkt oder an nicht-produktvariablen 

Leistungen, zB. am Lieferprozess). 

 

Bei induktiver Analyse der einzelnen Einsatzfelder ergab sich so unter anderem 

die Erkenntnis, dass es für Unternehmen im B2C-Bereich (zB. für Industriebe-

triebe, die Konsumgüter des täglichen Bedarfs produzieren) häufig schwierig ist, 

BOS auf Produkte zu transferieren. Gegenteilig erscheint in vielen Branchen im 

B2B-Segment eine Anwendung der Strategie besonders vielversprechend. All-

gemein lässt sich außerdem ableiten, dass das Umsetzungspotential des Kon-

zepts tendenziell mit der Komplexität der Produkte bzw. der Höhe des Interakti-

onsgrades zwischen Unternehmen und Kunde ansteigt. 



Abstract 

The Blue Ocean strategy (BOS) model, a recently developed competitive stra-

tegy by Kim and Mauborgne, contains a high level of innovation: The principle 

of Value Innovation, the cornerstone of the approach, enables companies to 

combine strategic differentiation and cost reduction simultaneously. 

 

So far, the question has not been asked wether special fields of application of 

the Blue Ocean strategy can be identified on which then situational recommen-

dations (for industrial, service and commercial enterprises) as to the potentials 

of the implementation of the model can be based. To answer these questions 

had been the goal set for this diploma thesis. 

 

After having analysed the Blue Ocean model on a theoretical basis using rele-

vant literature, the existence of previous fields of application of the strategy was 

explored. Hence, by analysing ten elaborated case studies on the successful 

implementation of the model (based on articles in professional journals and 

economic newspapers) as well as an explorative expert interview four main 

fields of application could be identified: First, one has to distinguish between 

using BOS in business-to-business or business-to-customer markets. Second, 

companies that transfer the principle of Value Innovation on their products can 

be differentiated from companies that adopt only non-product performances 

(such as their supply chain). 

 

An inductive analysis of each of the fields of application of the BOS model indi-

cated (among other findings) that for business-to-customer companies (especi-

ally for industrial enterprises producing fast moving consumer goods) it is in 

many cases very difficult to transfer the strategy onto products. On the other 

hand, in numerous industries in business-to-business markets the use of the 

model is particularly promising. Generally it can also be concluded that the po-

tential of the BOS approach tends to increase with the complexity of the pro-

ducts and the level of interaction between the company and its customers. 
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